
感受最大的是坚守，企业家坚守，花时间研发新产业；杭州领导坚守，一张
蓝图绘到底。

杭州称得上是中国城市发展的一种典范，三天采访下来，我深深感受到了
杭州经济发展那种由内到外透露出的健康。从各种产业的优化布局，再到
清新的政商关系，以及杭州企业家身上特有的内敛谦逊，都给我留下了很
深的印象。

杭州这座城市很有创新活力，尤其信息经济、文创产业，未来不可限量。

浙商以前给我们的印象不是很好，假皮鞋、炒房团等。现在发现不是这样
的了，它是新经济的代表。像阿里巴巴的“互联网+外贸”平台，已经在致力
世界贸易协定规则的制定了，将来肯定能让我们国家在全球贸易中有更多
话语权。

印象最深的是杭州的“明星”企业，不仅自己顺势而为提早为转型布局，更
难能可贵的是，它们现在做的事，也在为更多转型中的中国企业提供技术
支撑。
比如阿里巴巴，它聚合跨境电商，搭建平台，解决中小企业最头疼的信用担
保问题；
比如传化，本是传统制造业，在自身发展中发现“物流”这一痛点，开始转型
发展物流业。
杭州的企业，有大局、大势的眼光，难怪杭州能领转型之先。

杭州的政务环境、商业环境很好，说明杭州的政策是一脉相承的。
另外，杭州的民营企业家很务实，认准自己会做什么，能做什么，扎扎实实
做自己擅长的。不仅做到中国最好，还要做到全球最好，这样不管全球经
济怎么变，都不会受到影响。

去了十个企业，个个都是行业领头或者全球前列，这样的高品质企业密集
度，国内很少见。没有无缘无故的爱，一个企业待在这儿，一扎根扎几十
年，而且这些企业都是能说走就走的轻质企业，没有机器设备厂房的“拖
累”，它们愿意待在这里，说明杭州的经商环境确实很赞。

不管是企业还是官员，都比较务实。市委书记、常务副市长，和大家聊的都
是“干货”；走访企业，各家都有转型升级的方法，也能直言不讳地说出问题
和挑战。杭州是我最喜欢的中国城市，这里有很多亮点，每个公司都能做
一篇大文章。

杭州政商关系很良性，政府专注做好服务，企业专心搞好发展。
三天走下来，印象比较深的，一个是杭州这座城市创业创新的活力很足，各
种特色小镇发展蓬勃；一个是文创经济，成绩可喜。文创产业不仅是绿色
经济，还有溢出价值，带动多种产业的融合发展。

杭州的企业家很有工匠精神，一门心思，专注一个领域，埋头苦干。这是我
们当前中国经济想要走出低谷，克服下行压力，很重要的一种品质。
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家中央媒体为什么聚焦杭州？
今年1月19日，国家统计局召开发布会，公布了2015

年GDP，增幅6.9%，完成了预期增长目标，但增速创下25年
来新低。

五天后的1月24日，杭州的2015年经济统计数据出
炉，全市地区生产总值 10053 亿元，迈入“万亿城市俱乐
部”，GDP 增幅时隔三年重返两位数，达到 10.2%，居 19
个副省级以上城市第二位。

全球经济面临下行压力，杭州，靠什么交出漂亮“成绩
单”？

带着这样的问号，从 3 月 16 日开始，三天时间里，32
位中央媒体记者走访了10家杭州企业。

天时间他们都看了什么？
根据采访安排，每家企业采访时间在一个小时左

右，可是一路采访下来，没有一家不超时的。
跨贸小镇，记者编辑们逛了首个进口商品电子商务

体验街区，体验了一把动动手指就能“买卖全球”的快感；
阿里巴巴，“我问最后一个问题”出现了至少5次；
正泰集团，董事长南存辉说起转型经验“听中央的

（看清方向），看欧美的（学习先进经验），干自己的（不盲
从，不抱怨，干实事）”，引来一片掌声；

海康威视，副总裁郑一波笑言：“不断拓展业务内容
的过程就是一个吃着碗里的，看着锅里的过程，海康威
视多年来从未停止转型升级的步伐”；

新松机器人自动化公司，总经理李正刚诉起了苦：
“搞机器人出口不容易。开始，别人一听是中国自己弄
的，直接说算了算了。但是越不信任我们就越要做得
好”；

力太科技，记者们围着董事长李善通，从车间聊到
电梯聊到食堂。李善通原来是一名公务员，2003 年辞职
抵押了房子、借了400万自己干。现在公司的“工业物联
网技术”为81家制造企业提供了智能化解决方案；

娃哈哈，董事长宗庆后家常衣服、半旧布鞋，像是厂
里的老师傅。看待企业转型，宗庆后更像是个“拿来主
义和工匠精神兼具的务实派”，他说目前正在打算在临
安青山湖科技城建一座大型机械厂，批量生产生产线机
器人。“做企业，创新驱动是发展永恒的动力，永远都要
领先市场半步。”

天时间他们采访了谁？
在去企业采访之前，各大中央媒体还集体采访了浙

江省委常委、杭州市委书记赵一德。
被问到杭州经验是什么？赵书记用了三个字概括

——“组合拳”。
其中，“一张蓝图绘到底”的理念，被赵书记放在了首

位，“一个地方要发展得好，政策上必须是一脉相承的，继
任者才能锦上添花，城市才会变成一幅美丽画卷。”

还有什么好办法？创新驱动！
翻开杭州“十二五”期间经济发展曲线图，一个“V”

形赫然眼前。在全球经济进入发展放缓时期，杭州经济
却逆市上扬。赵书记说，其中一个重要原因是创新。尤
其是“跨境电子商务综合实验区”和“国家自主创新示范
区”的创建，大大激发了杭州创业创新的活力。

我们还特别重视人才。
“人才就是牛鼻子，钱不是跟着项目走的，是跟着人

走的。有才之人走到哪里将项目带到哪里，资金就会跟
到哪里。以前，只有上海溢出来的人才会来杭州，现在
杭州基础设施环境、创业环境、人文环境都很好，加上秀
丽的山水，自然引来了金凤凰。”

当然，我们也有底线。
“民生的底线，最终就是看老百姓满意不满意，获得

感强不强；生态的底线，再怎么发展，生态不能破坏；文
化的底线，文脉不能断，只要文化在，老百姓的心就在；
安全的底线，让老百姓生活得安心安全；廉洁的底线，领
导干部坚守纪律红线不能破。”

9家中央媒体32位记者
上周在杭用3天时间采访十家企业
他们为什么来？关心什么？怎样评价杭州？
快报记者全程采访 倾听中央媒体评价 记录杭州经济发展正能量
记者 殷军领

FM9152次航班，于3月15日下午4：55降落在萧山机场，对于乘客中国国际广播电台记者王竹来说，接下来的几天是一次很普通的外出采访。
“一打开手机，想看看地面温度，突然冒出一个‘i-hangzhou’信号。”王竹有点意外：“去过一些国家，也跑遍国内大中城市，印象里，向公众免费开放Wi-Fi的

真的不多。”直到后来的采访中，省市经信委的负责人给了她答案——杭州是一个很重视信息产业发展的城市，未来，免费Wi-Fi会像高速公路、水电气一样，是
城市最基本的硬件。

此次王竹还有很多伙伴同行，包括人民日报、新华社、中新社、中央电视台、中央人民广播电台、光明日报、中国日报、经济日报等另外8家中央媒体共32
位记者，有电视、报纸、广播等传统媒体，也有网站、微信微博客户端等新媒体。

算起来，这是央媒在一个月内，第二次集中来杭采访。第一次，聚焦的是浙江的特色小镇；这次，关注的是杭州在“稳增长调结构转方式”中用了什么好办
法，他们想找到杭州经济发展的秘诀，帮助国内企业提振信心，也让世界看到中国经济发展的新动能。

在中央媒体集中采访杭州的3天时间里，快报记者也全程参与其中。我们是采访者，

也是倾听者，记录杭州经济发展的正能量，也听听中央媒体对杭州的评价和印象。
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